

ANGE CONDORET,  
PIONNIER DE LA PSYCHOTHÉRAPIE INFANTILE  
PAR L'ANIMAL

par  
Dr. A. DEMARET (\*)

Le Docteur Ange CONDORET n'est plus. Il fut le pionnier en France, à la suite des travaux de LEVINSON aux Etats-Unis, de la psychothérapie des enfants avec l'aide d'animaux familiers, reconnue actuellement comme une des méthodes les plus efficaces pour venir en aide aux enfants émotionnellement perturbés.

Si LEVINSON obtint assez vite un certain crédit auprès de ses collègues pédo-psychiatres aux U.S.A., CONDORET, médecin vétérinaire, eut à lutter contre l'opinion, encore très répandue à l'époque parmi les psychologues francophones, que l'animal n'est d'aucun intérêt pour la psychologie humaine, si ce n'est de donner l'occasion d'analyser des cas de phobie, de perversion ou d'attachement pathologique. L'héritage cartésien est un obstacle à la prise en considération de l'éthologie animale pour la compréhension du comportement humain. Il s'oppose tout autant à l'idée que l'animal peut influencer favorablement le développement psycho-affectif de l'enfant. Certains craignent même que l'inverse se produise, que l'enfant ne progresse plus dans l'acquisition du langage ou de la socialisation, et régresse au contact de l'animal.

Mais Ange CONDORET, à la fois patient, dynamique et modeste, rassemble des faits et les publie, forçant l'attention : il s'avère que des enfants jugés incurables voient leur état s'améliorer au contact d'animaux qu'ils ont librement choisis comme compagnons. Ceux-ci, par leur spontanéité, apportent aux enfants perturbés une forme d'"expérience émotionnelle correctrice" importante, un peu comme cela semble être le cas dans les expériences thérapeutiques de HARLOW sur les singes sociaux. Aux U.S.A., le psychiatre CORSON confirme que d'humbles chiens ont dégagé certains schizophrènes chroniques de leur autisme, là où psychothérapeutes et neuroleptiques avaient échoué.

---

(\*) Médecin spécialiste des hôpitaux universitaires  
a. Service de Psychologie médicale, Boulevard de la Constitution, 119,  
Bât. K5, B-4020 Liège  
b. Adresse privée : Rue du Vertbois, 21, B-4000 Liège

Aux Entretiens de Bichat, à Paris, CONDORET parviendra à entraîner l'adhésion des médecins, plutôt enclins jusqu'alors à ne voir dans les animaux de compagnie que sources de blessures, de maladies infectieuses et d'allergies pour leurs patients. Récemment, il avait créé, près de Bordeaux, le premier Centre Infantile d'Eveil aux Communications Humaines par l'Animal, destiné à réaliser une réinsertion d'enfants handicapés dans le cycle scolaire classique.

Par ses réalisations, Ange CONDORET s'est attiré l'estime générale des spécialistes de la psychologie infantile et une profonde reconnaissance de la part de nombreux parents d'enfants perturbés ou handicapés. Le cas de la petite Bethsabée, relaté ci-après, est une illustration désormais célèbre des possibilités de la "psychothérapie interspécifique" et de la sensibilité d'Ange CONDORET.